

SU CRIPCIÓNES:
PAQO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto, 0'05
Id. atrasado, 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 71
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Interesantísimo

para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldó de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Habla Weyler, Calla el Gobierno

Después de la algarada producida por la severidad del Gabinete que se ha precipitado más, mucho más que lo que recomendaba la prudencia, lanzando sobre la prensa todas las crudezas é intransigencias de la censura, nos da hoy *El Imparcial* el cablegrama transmitido por su activo é inteligente corresponsal en la Habana, Sr. Blanco.

De esta información, verdadero y valioso documento que seguramente formará pieza en el proceso que la opinión pública instruye hace días á la situación conservadora, hay que recoger, en primer término, la declaración del capitán general de Cuba, testigo de mayor excepción en las diligencias que el juicio nacional practica sobre la base de las denuncias que los periódicos de mayor circulación formularon.

Confiesa el general Weyler que muchos soldados le escriben dándole quejas, pero que nunca se aclara la verdad.

¿Puede pedirse afirmación más terminante de la existencia del abuso, ni aducirse testimonio más absoluto de la incompetencia ó de la incuria de un jefe que no sabe llegar hasta el fondo del mal que se renconde?

Excede la línea de lo extraordinario que quien así discurre y de este modo afirma que no tiene poder para descubrir la verdad que entraña las quejas del ejército, recabe para sí todas las responsabilidades y todas las glorias de la campaña.

¿Las glorias de qué? ¿De haber erigido la trocha de Mariel, pintándola ante nuestra vista como un monumento levantado por el genio de la guerra, cuando por entre sus mallas se filtraron Quintín Banderos y Maceo sin necesidad de salvo conducto?

¿Las responsabilidades de qué? ¿De haber regateado á Cirujeda el ascenso que el voto nacional le concediera, explicando el fracaso de Maceo por la fortuna de las operaciones de Pinar del Rio, en cuya eficacia no sabemos que nadie haya creído todavía?

Antójasenos una puerilidad el dicho del capitán general al revelar que cuando era jefe de Estado Mayor el general Ochoando, parecía que Weyler no hacia nada, y que quiso dar un mentis á los maldicientes, demostrando que él era capaz de hacerlo todo.

En esto—y lo lamentamos muy de veras—no nos sentimos muy conformes con el parecer del capitán general de Cuba.

No ya Weyler, el propio Moltke, tendria que reconocer insuficiente para acudir como es necesario al detalle de lo múltiples servicios y de las infinitas atenciones de un ejército, é invitamos á los hombres más expertos en los asuntos militares y que mejor conozcan la organización de las operaciones administrativas y tácticas que deben ir adjuntas al funcionar de numerosas columnas, á que declaren si en el mismo cerebro se puede llevar el plan de campaña y el pormenor del régimen económico; la distribución de fuerzas y su aprovisionamiento; las

evoluciones acompañadas de 200.000 soldados y la asistencia facultativa y sanitaria en los hospitales.

En síntesis, las declaraciones de Weyler patentan que éste se ha equivocado, juzgándose con alientos que hasta ahora no se han reconocido en ningún general, por altas y resplandecientes que hayan sido sus hazafias.

Pero aún más que Weyler, se ha equivocado el Gobierno aprisionando á los que delatan hechos que da por exactos el propio capitán general de Cuba.

¿Qué le resta por hacer al Sr. Cánovas? ¿Se limitará á callar, ahora que ya ha hablado el general Weyler?

Desde Filipinas

Lo que es la guerra actual

Manila 9 Diciembre 96.

Vino el general D. Diego de los Ríos á Manila y fui á verle, ganoso de conocer la opinión que tiene sobre la campaña un jefe que disfruta merecida fama de ver claro y que acaba de pasar una temporada en Cavite, frente á los insurrectos, en la región que otros han convertido en propio dominio y en baluarte de su causa.

Tuvo la conversación carácter familiar, como entre antiguos conocidos que somos, y el general marchó tan pronto á ocupar su nuevo puesto de comandante general de las provincias del centro de Luzón, que me faltó tiempo para someterle mis notas. Sin embargo hé aquí poco más ó menos los juicios del general Ríos, según los recuerdo:

«En Cavite nos encontramos con una verdadera guerra.

«Allí están el núcleo de la insurrección, la gente más decidida y los filibusteros más fanáticos. Han construido trincheras y obras de defensa, no solo en la parte Norte, en Bacoor, Binacayan, Cavite viejo, Noveleta, etc., sino también á lo largo de toda la costa occidental. De las Casas conventos y de las casas haciendas de los frailes, construcciones de piedra hechas á propósito para servir de refugio y de defensa en tiempo de revueltas, como las casas fuertes de la Edad Media, han hecho los insurrectos verdaderas fortalezas, y en los almacenes de muchas de ellas han encontrado provisiones abundantes con que alimentarse. Tienen más armas de fuego de lo que generalmente se cree, y de municiones deben andar algo sobrados cuando se entretienen en disparar á 2.000 metros de distancia sobre los cañoneros. Del número de combatientes no es fácil hacer cálculo exacto: lo mismo pueden ser 20.000 que 30.000. Cuanto á su valía en campo de batalla el indio es cobarde ó valiente según quien lo dirige, y hasta ahora sus cabezillas han cuidado de dirigirles bien, sin duda porque les van en ello la cabeza; además, la última quinta que se licenció está en gran parte en la insurrección, y es de gente que aprendió á pelear en Mindanao y en Joló.»

—«¿No tienen ningún jefe europeo?»—pregunté.

—«Los insurrectos—respondió el general—se vanaglorian de no tener ningún blanco entre ellos y de ser indios y mestizos los que hacen todo. Pero sus trincheras son, á mi juicio, obra de ingeniero. Las tienen de fuegos convergentes y perfectamente calculadas, y los indígenas licenciados de la campaña de Mindanao sabrán hacer una trinchera ordinaria, pero son incapaces de imaginar esas otras de que hablo.»

—«¿Qué clase de guerra tendremos que hacer?»—dije.

—«Ya habrá Vd. observado—me contestó el general Ríos—que ellos se juntan en grandes masas y no saben combatir de otra manera. En Cavite tienen un servicio de espías muy bien montado, lo cual se explica porque todo el país es suyo. Con un par de cohetes ó con un par de globos avisan en caso de peligro, y á las dos horas está reunido en el punto de alarma el grueso de las fuerzas de la región. Este sistema de ellos de juntarse muchos para pelear, tiene para nosotros la ventaja de que vencidos, se les hace gran destrozo, lo cual permite acabar antes la guerra, y la desventaja de que para atacarles son menester fuerzas de bastante consideración, en Cavite, sobre todo, donde tienen armamento y fortificaciones de cuidado.»

Tales son los informes que acerca de la guerra en Cavite me dió el general Ríos. Añadiré que en opinión de éste según es aquí público, el avance debiera hacerse en Cavite por cuatro ó cinco puntos distintos á la vez, á fin de desconcertar á los insurrectos y obligarles á dividir sus fuerzas.

Para recuperar la provincia de Cavite y alguna parte de Batangas será precisa una verdadera guerra, como ha dicho el general Ríos y como lo prueban las vacilaciones del general Blanco y el aplazamiento de las operaciones hasta la llegada de los refuerzos pedidos á España.

Es de temer que esa guerra nos cueste bastante sangre á causa del tiempo que se ha dejado á los

insurrectos para que hagan las formidables obras de defensa de que habla el general Ríos. En cambio, es de esperar que no será de mucha duración. Así al menos se cree.

Solo en el caso de que los insurrectos después de batidos en Cavite, logran pasarse á La Laguna con sus elementos de armas y de municiones, amenazaría seriamente la campaña con prolongarse más allá de todos los cálculos actuales.

Para impedir eso, el general Jaramillo ha aumentado las fortificaciones en la línea de Pansipit, dominando el río del mismo nombre y parte de la laguna de Bombón ó de Taal. El mismo aquel estará, por lo tanto, en buenas condiciones de defensa cuando se envíen allá las fuerzas necesarias, y seguramente no se descuidará el paso por el otro istmo, el comprendido entre Calamba y Bañadero, mucho más ancho y accidentado; es lástima, sin embargo, que el tiempo que ahora se está perdiendo en la inacción más absoluta, aguardando mano sobre mano los refuerzos, no se utilice en tener adelantadas las obras necesarias para cerrar por esa parte el paso de los rebeldes de Cavite y de parte de Batangas á La Laguna y al resto de la isla de Luzón.

Fuera de la región de Cavite no hay al presente motivo para augurar una guerra difícil.

El armamento que posee la gente de Batangas, Bulacan, La Laguna, etc., dista mucho de ser abundante, y si los bolos, las lanzas y hasta los cuchillos hechos con flejes no escasean, en cambio los fusiles, no pasan de algunos cientos en toda la región. Las columnas que allí vienen operando con éxito satisfactorio no han dejado tiempo á los rebeldes para que hagan trincheras empalizadas, reductos, barricadas y pozos de lobo en la cantidad que en Cavite, aunque algunas obras de fortificación, varias de ellas de relativa importancia, ha logrado hacer el enemigo en varios puntos. Por último, la organización insurrecta en aquellas provincias no parece ser tan buena como en Cavite, ni dispone de tantos recursos.

Así es que si se consigue dominar la insurrección en su baluarte principal antes de que haya echado en el resto de la isla de Luzón raíces más hondas de las que ya tiene, antes de que los caviteños lleguen á estar en disposición de auxiliar con armas á sus vecinos, antes de que éstos puedan recibirlos por la parte de la Infanta, y antes de que en las demás provincias realicen obras de defensa en tanto número y tan formidables como en Cavite, muy mala habria de ser nuestra fortuna para no dar al alzamiento pronto remate en todo el Archipiélago.

La gravedad del movimiento actual no está en la guerra misma, sino en la simiente que deja y en el hecho de haber servido de escuela á los rebeldes, merced al tiempo tan largo durante el cual han estado en campaña.

El plan de la insurrección fué un ensueño de salvajes; su lanzamiento al campo, una locura que por la falta de energía del general Blanco se ha convertido en un ensayo en regla. La próxima sublevación, la que tendremos que combatir dentro de pocos años si no cambian muchas cosas en Filipinas, será una guerra verdadera y de largos alientos.

Las gentes pensadoras empiezan, sin embargo, á ver claro que la convulsión de hoy, variando por completo las bases sobre las cuales se asentaba el dominio de España, trae como compañera inevitable una revolución profunda en la manera de ser de Filipinas, revolución que alcanzará á todas las esferas, á todos los órdenes y á todas las esferas, á todos los órdenes y á todas las manifestaciones de la vida social y contra la cual será inútil la lucha; porque los hechos son más fuertes que los hombres.

N. ANUEL ALHAMA.

(De *El Imparcial*).

Cuestión de actualidad

De *El Liberal* de Madrid:

«La situación de las cosas no es clara y el enigma está por descifrar.

Es indudable que el gobierno espera otras resoluciones del general Weyler, lo mismo en lo que se refiere á la aclaración de lo que en la Península se se ha dicho sobre ciertos servicios administrativos, que en lo que afecta á la parte puramente militar de su mando.

Se dice también, y lo dicen elevados personajes, que el gobierno tiene en proyecto resoluciones inmediatas.

Presúmese que lo que se restuelva no habrá de pasar de hoy, y al efecto se anunciaba anoche una importantísima conferencia, que habrá de celebrarse en la Huerta, quizás antes de que el jefe del gobierno salga de su residencia particular para ir á despachar con la Reina.

Háblase, para el caso en que por dimisión ó por relevo dejase pronto el mando de Cuba el general Weyler, de la creación de dos grandes núcleos militares que operen, uno en la parte Oriental y otro en la Occidental de la isla, y se refiere por personas importantes para esos mandos ha citado el Sr. Cánovas del Castillo los nombres de los generales Primo de Rivera, Macías y Correa.

En cuanto á que esa combinación prospere, hay pocas dudas.

Lo primero que se discute es si el gobierno actual tiene fuerzas para nuevas mudanzas en Cuba. Y, como antes indicamos, sostiénese que el día de hoy puede ser decisivo.

Del mismo periódico, al ocuparse de los rumores de crisis y de la actitud del Sr. Sagasta.

«De todo resulta tal cúmulo de dificultades, que no es raro que el jefe del partido liberal se preocupe ante el temor de una crisis inmediata, ni puede sorprender su deseo de que el Sr. Cánovas encuentre forma de solucionar los problemas planteados.

Lo cual no impide que, si se vé forzado á ello, acepte inmediatamente el poder.

Tenemos por seguro que esa es la verdadera actitud del jefe del partido liberal.»

La virgen costurera

Cuento de niños

Un lego de convento, de corazón muy sencillo y sano, tenía un entrañable amor á la Virgen, y vivía con el pesar de no tener en su celda ninguna imagen de la Señora á la que dirigir sus oraciones de culto y cuidar. Encontróse un día en un zaguamán del convento una efigie de la Señora, pero tan deteriorada y estropeada por el tiempo y polvo, que daba pena el verla. Fuera de sí de gozo se la llevó á su celda, la limpió muy bien y conoció que si un buen pintor la restauraba quedaría hermosa y como nueva. Entonces cayó de rodillas y le dijo: «Madre mía, bien sabéis cuánto deseo que esta vuestra santa imagen sea restaurada, y que en ella se os rinda culto; pero soy tan pobre, que si vos no me ayudáis no podré hacerlo; así os suplico que trabajéis conmigo para que esto pueda hacerse.»

En seguida se fué á casa de una señora muy caritativa y le pidió que le diese costura para que una pobrecita con lo que ganase cosiendo pudiera vestirse decentemente. La señora se lo dió. Compró en seguida, hilo, agujas, dedal y tijeras, lo llevó todo á su celda, lo presentó á la Señora diciéndole: «Señora, habéis sido muy buena costurera y es preciso que me ayudéis con vuestras benditas manos para reunir lo que necesito para restaurar vuestra imagen.»

La Virgen se sonrió y el lego se fué á sus quehaceres. Cuando volvió, la costura estaba hecha, tan bien cosida y tan olorosa, que la señora quedó muy satisfecha y se la pagó muy bien.

La costura que corría por manos de pobre lego tomó tal fama, que pronto pudo restaurar la santa efigie.

Al guardian y demás religiosos llamó la atención el cómo un pobre lego podía sufragar esos crecidos gastos y un día se escondieron para ver lo que el lego hacía. Entonces vieron que hincó de rodillas ante la Señora y le presentó unas ropas sin hacer y que la Señora las tomó en sus manos. Entonces se postraron de rodillas y exclamaron: «¡Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos!»

Por correo

Nombramientos de senador vitalicio.—Naufragios.

De las cuatro vacantes que existen de senadores vitalicios, por fallecimiento de los señores marqueses de Novaliches, Becerra, Salvaborda y Venancio Gonzalez, se proveerán las tres primeras en el marqués de Veda, el de la Mina y el arzobispo de Zaragoza, que están indicados como aspirantes á la Alta Cámara. Respecto á la cuarta vacante, dicen los ministeriales que son prematuras cuantas conjeturas se hagan.

Telegrafian de Gijón que al entrar en aquel puerto los pataches *Carlos* y *Emiliano* se abordaron, echándose mutuamente á pique. Los tripulantes consiguieron salvarse.

Crecida del Guadalquivir.—La causa de Telégrafos.—La peste en Bombay

Según telegrafía el comandante de Marina de Sevilla, las aguas del Guadalquivir han ascendido 5 metros y 20 centímetros sobre su nivel ordinario.

El Juzgado de instrucción del distrito de la Audiencia ha dictado hoy auto declarando terminado el sumario de la causa instruida contra, el tribunal de exámenes del cuerpo de Telégrafos.

Telegrafian de Bombay que la peste bubónica continúa causando espantosos estragos en aquella ciudad. Hasta ahora han abandonado la población 325.000 personas, llevando el germen infeccioso á otras localidades vecinas, donde reina gran pánico. Las medidas sanitarias adoptadas para contener la propagación del mal dan escaso fruto.

Mac-Kinley militar

La carrera militar del nuevo presidente de los Estados Unidos es poco conocida, á pesar de que fué rápida y brillante.

Al estallar la guerra de secesión en 1861, Mac-Kinley, que entonces tenía 18 años, sentó plaza en el regimiento del Ohio, que lleva el número 22; su valor y excelentes servicios le hicieron ascender á los dos años, dándosele el mando de una compañía.

Las brillantes cualidades del joven oficial fueron pronto apreciadas por sus jefes, y el general Rutherford B. Hayes le nombró su ayudante de campo.

Posteriormente sirvió en los Estados Mayores de los generales Carall, Crok y Winfield S. Hancock.

A propuesta del Sheridan, el capitán Mac-Kinley fué ascendido á comandante por su brillante comportamiento en los combates de Cedar-Creek y de Fisher's Hill.

En calidad de oficial de Estado Mayor tomó parte en los combates librados por el Ejército de Potomac, mandado por el general Mac Ollan; y en las acciones del valle de Shenandoah, combatió de nuevo á las órdenes de Sheridan.

A los 22 años, el comandante Mac-Kinley había asistido á más de 30 batallas y combates, desde el de Carriferry, donde recibió su bautismo de sangre, hasta el del valle de Shenandoah, cuando la toma de Richmond y la captura de Jefferson Davis puso fin á la guerra, con el triunfo del Ejército del Norte.

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS, con los **CONFITES CARPA**. No contienen opio ni morfina. 2 pesetas frasco en todas las Farmacias.

Palma

—Se ha procedido al reparto de quince mil pesetas entre los propietarios perceptores de agua, interesados en la acequia y fuente de la Villa, contenidas en el presupuesto para el corriente año aprobado por el gobernador de la provincia.

Este reparto ha sido hecho por el Sindicato de riegos y queda expuesto al público hasta el día veinte y cinco del actual, en la parte exterior de la secretaría de dicha corporación, ó sea en el patio de la casa núm. 5 de la calle de Duzay.

—Según parece hoy se celebra en esta ciudad con el acostumbrado banquete, el vigésimo cuarto aniversario de la proclamación de la república en España.

—Después de unos dos meses de interrupción ayer recibimos los números de nuestro apreciable colega *El Felanitense*, correspondientes á los días 2 y 9 del corriente.

—Esta madrugada ha nevado en la comarca de Sóller, según nos han contado varios pasajeros llegados esta mañana de dicho pueblo.

—A la hora de costumbre se ha repartido esta mañana la correspondencia de Mahón recibida por la vía de Alcudia.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Alaró haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto que sorprendió usando una escopeta sin estar provisto de la correspondiente licencia.

La del puesto de Manacor denunció al alcalde de la misma á dos sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Mañana de nueve á doce de su mañana, se pegarán en el Banderín de esta capital, (Pelsires, 25) las asignaciones de los señores Jefes, oficiales é individuos de la recluta voluntaria y el 14 y 15 las incidencias.

—La música del Regional tocó ayer en el Borne las piezas anunciadas.

El paseo se vió con tal motivo favorecido por extraordinaria concurrencia.

—La Junta directiva del *Colegio Médico Farmacéutico* queda constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Sebastián Domenge.—Vice-Presidente 1.º D. Alejandro Ferrer.—Vice-presidente 2.º D. Bernardo Fiol.—Secretario D. Pedro Jaume Matas.—Vice secretario D. José Ogazón.—Contador Tesorero D. Eugenio Losada.—Bibliotecario D. José Latorre.—Vocales: D. José Cerdá, D. Rafael Ribas, D. José Sureda Lliteras, D. Francisco Llopart y D. Pedro Soler.

Sección de Medicina: Presidente D. Alejandro Ferrer.—Secretario D. José Cerdá.—Contador don Rafael Ribas.

Id. de Farmacia: Presidente D. Bernardo Fiol.—Secretario D. Francisco Llopart.—Contador D. José Sureda Lliteras.

Id. de Veterinaria: Presidente D. Pedro Soler.—El Tribunal del jurado ha de entender durante el cuatrimestre actual, en las causas que á continuación se expresan:

Contra Bartolomé Vidal, por tentativa de violación, el día 19 del corriente; contra Antonio Riera, por abusos deshonestos, el 29; contra Miguel Coll, por violación, el 8 Febrero; contra Jaime Janer,

por robo, el 16; contra Bartolomé Ripoll, por robo, el 23; contra Mateo Pascual, por robo el 25; contra Antonio Lluil, por falsificación, el 3; contra P. Antonio Lladó, por robo el 12; contra Pedro José Sbert, por robo, el 19; y contra Antonio Colom, por robo, el 26.

—En el vapor correo de Barcelona llegó el sábado á esta ciudad de regreso de su expedición á la Corte, nuestro amigo el exsenador del Reino don Manuel Salas.

Dámosle la bienvenida. —La viruela que tan preocupado tuvo al vecindario de Palma durante el año que acaba de finir, va recorriendo ahora, por lo visto, los pueblos de la isla.

En Establiments, en Campanet y en Campos han ocurrido estos días varios nuevos casos de la epidémica enfermedad, aunque, por fortuna, lo mismo que en Palma sucedía, no se presentan estos con carácter verdaderamente maligno.

En el último de los antedichos pueblos existen hoy, según manifiesta el alcalde al gobierno civil, la friolera de catorce atacados.

De esperar es que las autoridades locales de las poblaciones indicadas y de cualquiera otra en donde por primera vez se presente la epidemia, pondrán de su parte todos los medios posibles á fin de evitar la propagación de esta y sus funestísimas consecuencias.

—El sábado fué llevado á la sombra en Capuchinos un individuo de sangre ardiente que en el arrabal de Santa Catalina había dirimido no sabemos qué diferencias con otro, tomándose la justicia por su mano.

—Algunos periódicos locales manifiestan su satisfacción ante la probabilidad más ó menos segura de que en breve visite nuestro puerto la escuadra española.

Esta satisfacción nos alcanza también á nosotros, y tenemos un singular placer en consignarlo.

—Víctima de corta pero aguda enfermedad, ha fallecido en la Corte el joven alumno de ingenieros D. Adolfo Brondo.

Que Dios haya concedido al finado la gloria de los justos y á la familia el bálsamo de la resignación para poder soportar tan honda pena.

—Ayer tarde empezaron á caer sobre esta ciudad ligeras lloviznas, las cuales han continuado con más fuerza toda la noche y mañana, de hoy, de jando las calles intransitables.

Por la Plaza de Abastos, se hace hoy casi imposible la circulación tanta es la cantidad de barro que se ha formado en dicha vía.

—El vapor *Cataluña* suspendió ayer tarde su salida del puerto de Barcelona para el de Sóller, por causa del temporal reinante.

—Ayer fué amonestado severamente por el cabo de la Guardia Municipal, una mujer que insultó á un dependiente de uno de los comercios de la calle de San Nicolás, pretextando que en una compra hecha en días anteriores, se le había dado un palmo de menos, de la cantidad de ropa convenida.

En Artá, pueblo en donde hace muchos años residió, falleció anteayer la virtuosa señora doña Antonia Estelrich.

Su muerte ha producido en aquel pueblo general y profundo sentimiento.

Descanse en paz, y reciba su distinguida familia la sincera expresión de nuestro pésame.

También en La Puebla ha pasado á mejor vida el anciano padre de nuestro buen amigo y colreigionario el conocido dentista D. Antonio Cladera, á quien con este motivo saludamos afectuosamente, tomando una parte muy activa (en el dolor) que embarga su alma por tan triste como irreparable pérdida.

Noticias de Felanitx:

Ya están algo adelantados, en las inmediaciones de esta ciudad, los trabajos de explanación de la vía férrea: la nueva construcción de la acequia pública, en el sitio destinado á estación, está á punto de terminarse, y la construcción de los edificios que allí se han de levantar, comenzará también dentro breve tiempo, pues la subasta ha sido ya adjudicada y para llevar á cabo los trabajos parece que se tiene mucha prisa. Por otra parte se anuncia para el día 13 la subasta de las construcciones de la estación de Porreras, lo cual viene á demostrar que se hace todo con actividad.

—Es de notar que á medida que la flexera va destruyendo los viñedos de nuestra comarca, se reconstituyen la mayor parte de ellos con plantaciones de cepas americanas; pudiendo asegurarse que á este paso no han de transcurrir tres años sin que todos queden renovados, ó destinado á otro cultivo el terreno que antes ocuparon.

Noticias de Sóller:

Por cartas particulares que hemos recibido de Arcobio (Puerto-Rico), sabemos que el Ayuntamiento de dicha villa aprovechando la ausencia de su Alcalde, nuestro paisano y amigo D. Lorenzo Rosés Borrás, que estuvo con su familia larga temporada entre nosotros el pasado verano, le ha nombrado hijo adoptivo de aquella importante población puertorriqueña.

Enviamos al Sr. Reses cordial felicitación por la señalada distinción de que acaba de ser objeto, y que le han valido sus méritos.

—Un furioso vendabal azotó estos días el arbolado de este valle, echando á tierra bastante regular cantidad de naranjas.

—En su precioso yacht *Nixe* llegó á este puerto el jueves, procedente de una larga y recreativa excursión por Europa y costa de Africa, S. A. R. el Archiduque Luis Salvador.

Demos al egregio viajero nuestra más cordial bienvenida.

—El precio de la naranja continúa á 26 reales la carga, pagándose también algunas partidas á 20. Al precio primeramente indicado cargará la próxima semana un velero para Marsella, según se dice y al mismo se pagan los diferentes picos que han de llevarse los vapores *Leon de Oro* cuando salga y el *Isleño* que saldrá mañana ó cuando sea.

—A pesar de los deseos de los cargadores, el vapor *Leon de Oro* no ha llegado á este puerto todavía ni de él se tienen otras noticias que las de que está detenido en Cotte á causa de un fuerte temporal del Sur, noticias de que hace algunos días se recibieron y que no se han confirmado ni anuladas por otras posteriores hasta la hora presente.

De lo cual hemos de deducir que el mal tiempo en aquellas costas continúa.

De todos modos, como mañana no podrá descargar en Barcelona aunque á dicho puerto hubiera llegado hoy, aquí ya no ha de venir hasta el martes por la mañana, lo más pronto.

Camps Losada Barnils y C.ª

Véase anuncio en la cuarta página.

Sección recreativa

El bueno de Piave preside un banquete. A los postres, los concurrentes le suplican que diga algunas palabras.

Piave medita por espacio de un momento, y después, alzando la copa, comienza su discurso en estos términos:

—Señores, la costumbre de comer se pierde en la noche de los tiempos.

En un examen de anatomía:

—¿Cuáles son los últimos dientes que echa el hombre?

—Los postizos.

En un coche de ferrocarril:

—¿Qué lleva usted en ese paquete?

—Tres docenas de sardinas que he comprado en la Coruña para un amigo de Madrid. Pues van á llegar pasadas.

—No lo crea usted. Las llevo envueltas en un periódico conservador.

Ferrocarriles de Mallorca

Ramal de Santa Maria á Manacor

El día 13 del actual á las doce y media de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Porreras.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 900 pesetas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día y hora señalados para la subasta inclusiva.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultarán las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro de la media hora siguiente los depósitos provisionales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Enero de 1897.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Porreras y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de (aquí el importe en letra y en pesetas).

Fecha y firma del proponente.

Boletín meteorológico

Día 9 Enero—9 mañana

Barómetro.	55'6 mm.
Termómetro seco.	14'0 gdos.
Id. húmedo.	9'2 "
Mínima.	13'8 "
Reflector.	11'4 "
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 m m.
Desenso del barómetro en 24 horas.	2'1 "

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 11, 3'55 m.

Sábase que la Junta revolucionaria de Nueva York ha recibido una carta del caballero Máximo Gomez anunciándole que su situación es desesperada, la cual no podrá sostener por mucho tiempo si no se le mandan auxilios.

Perez.

Madrid 11, 3'55 m.

En París han sido presos cuatro anarquistas españoles que procedían de Barcelona.

Hace dos días que se están cañoneando las posiciones enemigas en Cavite.

Perez.

Madrid 11, 3'55 m.

En Manila siguen los trabajos de sedición.

Búscanse á dos catalanes y á varios cubanos como sospechosos de perturbar el orden.

La columna Oyarzabal batió en Sierra Villalon á una partida rebelde, causándole muchos muertos y heridos.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorca.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	60'
Bonos municipales.	34'
La Ilesia Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3'

Valores públicos

Madrid 9, 4 t.		
4 p 8 interior perpetuo.	62'66	
4 p 8 exterior perpetuo.	75'50	
4 p 8 amortizable.	74'55	
Cubas.	89'25	
Cubas nuevas.	75'80	
Banco de España.	383'50	
Tabacos.	212'25	
Francos.	25'80	
Libras.	31'25	
Barcelona o, 4 t.		
4 p 8 interior.	62'60	
4 p 8 exterior.	75'17	
4 p 8 amortizable.	89'37	
Cubas 86.		
Coloniales.		
Nortes.	24'90	
Francias.	17'75	
Madrid.		
París.	60'68	
Renta Francesa.		
Londres.		

Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CIRERA

Función para hoy

Felipe Derblay

A las siete y media.

PRECIOS

	Docena	Diarios
	Ptas.	Ptas.
Falcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas.	90'	13'
Id. plateas sin id.	75'	12'
Id. primer piso sin id.	70'	11'
Id. proscenio segundo piso sin id.	60'	9'
Id. segundo piso sin id.	45'	6'
Id. tercer piso sin id.	30'	3'50
Butacas sin id.	9'	1'50
Asientos de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas á las localidades.	6'50	

Entrada general 0'75—Al paraiso 0'50

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Edición de la tarde

LUNES 11 ENERO DE 1897

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada. Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

Oye, tú...

En uno de los varios artículos que en su número del sábado descargó contra nosotros *La Última Hora*, ha pretendido el colega salpicarnos con la baba de la calumnia, suponiendo que la redacción de *La Bocina* ha pasado á ser, ó poco menos, la redacción de *EL LIBERAL*.

Semejante teoría no merece los honores de discutirse, ni siquiera en guasa, y la contestáramos solamente con la significativa elocuencia del silencio, única contestación que se merecen tales indignidades, á no ver que á ellas acude esta vez el articulista, falta de buena lógica y de más licitos argumentos, para contrarrestar nuestra opinión en contra de la suya, para proseguir de cualquier modo la contienda entre él y nosotros suscitada, para aturdirnos y para aturdir á los lectores de *La Última Hora*, á fin de que ceje en sus empeños *EL LIBERAL* y de que estos no se aperciban cuando podemos al descubierto, desde las columnas de nuestro diario, ciertas miserias que el colega tiene, por lo visto, muchísimo interés en ocultar.

Que nosotros empleamos las mañas de *La Bocina*....

Lo que hacemos nosotros es hablar claro, muy claro, y cantar alto la verdad en todo tiempo, sin que sean bastantes para arredramos ni las vociferaciones de *La Última Hora*, ni sus primos de lenguaje... ni siquiera ese endiosamiento que, no en nuestra opinión, sino al decir de las gentes, constituye la principal característica del señor Tous.

Y obrando así, estamos en lo firme; no transponemos ni siquiera una línea el camino que cuando apareció *EL LIBERAL* en el estadio de la pensa nos trazaron de consuno, nuestros honradas aspiraciones, nuestro deber y nuestra dignidad periodística; cosas todas ellas que sucumbirían si acaso ante la incontrovertible realidad, si esta evidenciase la mala fé de nuestros propios procedimientos, pero que están muy por encima de las retenciones, y aún de las aseveraciones más ó menos veladas y calumniosas, del flamante colega en cuestión.

Tomate de esto buena nota el diario de la calle de San Bartolomé.

Y cuando haya meditado sobre el asunto, sustituyendo sus iras de hoy por el sereno juicio que requieren meditaciones de esta índole—si es que tales juicios caben en el colega alguna vez—elijá entonces *La Última Hora* el lenguaje que ha de emplear y los procedimientos que ha de seguir en sus futuras discusiones.

Lo que, por lo visto, ha ofendido más á *La Última Hora*, es que la llamáramos «órgano del señor Tous».

Nunca lo hubiéramos creído, y sé nos antoja que el suponer ofensa en semejante afirmación dice muy poco en obsequio de este señor, papá verdadero de *La Última Hora*.

Así lo ha entendido alguien que no somos nosotros y así nosotros, seguimos entendiéndolo.

Lo confesamos paladinamente.

Para demostrar los motivos de su indignación, compara el colega su situación con la nuestra. En él todo es independencia de criterio; en nosotros, no hay nada más que intereses políticos—así como los entiende el infalible articulista—odios de raza, sugestiones perniciosas; motivos en fin para faltar á la verdad, para atropellar todo derecho y para que resulte nula, más que lula criminal, ó poco menos, nuestra gestión, ante la altura de miras, la integridad y la honradez de nuestro famoso contrincante *La Última Hora*.

Y dice con afectada seriedad y con evidentes vistas al ridículo, el diario del señor Tous:

«Es preciso convencerse de que la librería del señor Tous no nos asigna en su balance ningún tanto por ciento, como los redactores de *EL LIBERAL PALMESANO* no participan de las ganancias del establecimiento del señor Rotger, propietario del diario liberal.»

Estamos convencidos, caro colega.

De lo que no lo estamos, es de que el señor Tous tenga una doble personalidad y unos intereses dobles independientes entre sí, como impresor y librero y como empresario de *La Última Hora*.

Ni lo estamos tampoco de que no salgan del bolsillo del señor Tous, del señor Tous uno y único, los sueldos que cobran el autor del artículo de referencia y las demás personalidades que constituyen la redacción de *La Última Hora*.

¿Quiere el diario de la calle de San Bartolomé, demostrarnos que estamos en un error al suponer que son los mismos los fondos que cubren las necesidades de la librería Tous, las del establecimiento tipográfico que tiene abierto éste, las de *La Última Hora*, y hasta en cierto modo, las de los redactores este periódico?

Hágalo y, no lo dude el colega, si es tanta su maña, nos convenceremos.

Pero al entretanto, no extrañe que dudemos de su imparcialidad, ni aún que nos permitamos el gusto de ponerla en solfa.

¿Qué imparcialidad podemos suponer en un editor ó en una redacción que faltan á sus promesas y retrasan lo que creen ellos un tributo de justicia dejando de publicar oportunamente—el día indicado—el número extraordinario motivado por la ley de murallas, solo porque así se lo exige el partido conservador, imponiéndoseles, antes con un pasquin, luego con la amenaza de que se retiraría al señor Tous el trabajo que presta como industrial impresor á la compañía de ferro-carriles?...

Y estos hechos que consignamos en nuestro anterior artículo, son tan ciertos, que *La Última Hora*, sin embargo de que gira en torno de ellos como aturdida mariposa, no ha tenido el valor de desmentirlos.

Abí, abí, es donde debió fijarse en primer término el colega, y debió hacerlo para formular sin tapujos ni retenciones ni desplantes de mal género, una rotunda negativa; no para llamarnos imitadores de aquel semanario, con quien sabe de sobra el articulista no nos unieron jamás vínculos de ninguna clase.

Porque esto, esto á nada más es lo que hace el autor del artículo «Las mañas de *La Bocina*...» empleando, por cierto, una fraseología que parece estudiada eligiendo por diccionario la colección completa de aquel celeberrimo periódico.

Detrás de *EL LIBERAL* está un partido á quien *La Última Hora* califica de serio y respetable; este partido acepta y se hace solidario de cuanto en nuestras columnas aparece. Detrás de *La Última Hora* ¿quién se oculta?...

Como no admitimos esos poderes que ha dicho el colega le confirió la opinión, no tenemos más remedio que suponer que *La Última Hora* es órgano del señor Tous—como hasta ahora hemos supuesto sin ánimo de ofenderle—y que suena este órgano por el aliento que le prestan determinadas personalidades que no supieron, sin embargo de su tan cacareada independencia, sobreponer su criterio á su voluntad, á una conveniencia material agena á la redacción, ni al pasquin de marras que engalanó varios días las paredes del Circulo conservador.

En otro artículo hablaremos del plano de Palma entrando así en el fondo del asunto que venimos discutiendo con *La Última Hora*.

Por hoy, basta con lo dicho.

Mientras aprontamos nuevas cuartillas, siga el colega luciendo esos aires de perdonavidas y solazándose ante los triunfos, que ya que no la realidad viene proporcionándole su soberbia.

Ya se le apagarán los humos en cuanto se decida á obrar con sinceridad y á discutir de buena fé.

Palma

—D. Vicente Nieto Camino, capitán del Regimiento Infantería Regional de Baleares núm. 1, cita llama y emplaza al recluta del reemplazo de 1896, Juan Casamayor Valls para que en el término de treinta días se presente para responder de los cargos que contra él resultan.

—La Junta de Clases pasivas, ha participado á la Delegación de Hacienda de Baleares un Real Orden concediendo al guardia civil Antonio Tier Torres, el retiro con el haber de 22'50 pesetas mensuales.

—Procedente de Madrid y acompañado de su familia llegó el sábado el Catedrático del Instituto D. Joaquín Botía.

—La prensa de Barcelona hace elogios del sermón pronunciado el 6 del actual en la iglesia del Sagrado Corazón por el Rdo. P. Miguel Guillen, Superior de la Compañía de Jesús en Palma.

—Celebrábase el 10 aniversario de la instalación del Apostolado de la Oración en la iglesia citada y los asociados quisieron en tan memorable día oír una vez más la elocuente palabra del que fué su celosísimo Director antes de venir á Baleares.

—A eso de las once de la mañana de ayer dos individuos que estaban tomando café en una taberna del caserío del Molinar de Levante, se trabaron

de palabras, de las cuales pasaron á los hechos, cogiendo uno de los contendientes una silla con la que intentó agredir á su compañero, dando la casualidad de que en aquel momento fuera á pasar por medio de los dos la dueña de la casa, quien recibió un tremendo silletazo en la cabeza, que le produjo una herida de pronóstico reservado, según dictámen facultativo.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo portero mayor de este Gobierno civil D. Pablo Cabot.

—Como de costumbre, estuvo algo desanimado el primer baile de máscara efectuado anteanoche en la sociedad *Asistencia Palmesana*.

Seguramente el del próximo sábado estará mucho más concurrido.

—El movimiento de población ocurrido en la ciudad de Felanitx durante el año 1896, según el registro civil del juzgado municipal, ha sido el siguiente:

Matrimonios: solteros con solteras, 64; solteros con viudas 4; viudos con solteras, 5; viudos con viudas 2. Total 75.

Nacimientos: varones legítimos, 101; hembras legítimas, 156; hembras expósitás ó abandonadas, 2. Total 319.

Defunciones: varones solteros, 57; casados, 40, viudos 22; hembras solteras, 51; casadas, 25; viudas, 28. Total 223.

Segun los datos anteriores ha aumentado la población en 96 individuos.

—Se quejan los vecinos de la plazuela del Peso de la Paja, de lo mal que cumple su obligación el barrendero de aquella plaza.

—Durante esta pasada noche ha sido encontrada abierta por el vigilante nocturno, una fábrica de conservas de la calle de la Concepción.

Avisados los dueños se ha practicado un minucioso reconocimiento, no encontrándose á falta ninguno de los objetos allí existentes, creyéndose que por descuido la dejaría abierta la persona encargada de cerrar las puertas.

—Anoche fué acompañado á su domicilio, un caballero que al bajar las escaleras que dan á la calle de Santo Domingo se produjo una herida en la cabeza.

—En el círculo de Obreros Católicos se representaron ayer noche el drama catalán «El puntal de la Casa» y la comedia mallorquina «Un criad nou», escrita ésta por D. Pedro de A. Peña. Un numeroso gentío llenaba el espacioso salon de aquella sociedad.

—En el teatrillo de La Constanca hubo anoche numerosa concurrencia.

Se representaron la pieza cómica «El que nace para ochar», y las zarzuelas «El qui fuig de Deu.» y «En las astas del toro» y se cantaron una serenata, una romanza y otras piezas de música. La señorita Mir fué estrepitosamente aplaudida, y á petición del público cantó, además de la referida serenata, una pieza de la zarzuela «Duo de la Africana».

—Han sido nombrados Inspectores-Técnicos de la Renta del timbre del Estado de la Region de Barcelona, que comprende las provincias de Barcelona, Gerona, Lérida y Baleares, D. L. Coya y Don Joaquín Ramis de Orozco.

—Para mañana está señalada la vista del incidente de la causa sobre prevaricación, por denuncia de D. Joaquin Gelabert. En representación del ministerio fiscal actuará el señor Santa Cruz y sostendrá las pretensiones del querellante el abogado don Enrique Sureda.

—Ayer tarde en el caserío del Hostalet hubo función representándose el paso bíblico La Adoración de los Reyes, función que fué presenciada por muchos espectadores.

—En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4676, correspondiente al sábado último se publica:

Anuncio de ejercicios de tiro al blanco.

Recuerdo para la formación del alistamiento de mozos, para el reemplazo del ejército.

Cese de inspectores de la renta del Timbre del Estado y nombramiento de otros.

Recuerdo á varias municipalidades, para cumplimiento de lo dispuesto sobre pagos consignados en presupuestos.

Listas de concejales y mayores contribuyentes de Inca y Mahon que tienen derecho á votar compromisarios para Senadores.

Cuenta de caja del municipio de Villa-Cárlos.

Exposición de los repartos de consumos de Manacor.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Inca.

Venta de tres fincas situadas en la isla de Formentera.

Otra de una, situada en la de Ibiza, término municipal de Santa Eulalia.

Otra de parte indivisa de cuatro, situadas en el término municipal de Pollensa.

Requisitoria para la busca del recluta Juan Casamayor Valls, contra quien se sigue expediente en averiguación de su paradero.

Exposición del reparto de una cantidad que ha de exigirse á los interesados en la acequia y fuente de la Villa en esta ciudad.

En la sección de la Gaceta se inserta el real decreto expedido por el Ministerio de la Gobernación para dar cumplimiento á la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

Junta de Protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

Rdo. Sr. D. Bernardo Balle, Cavallería 19.

Sr. D. Bartolomé Sureda, Borne 7.

Sr. D. Antonio M.^a Peña, Molineros 12.

Sr. D. Juan Gelabert, Imprenta.

Sr. D. Arturo Sarmiento, Libertad 2.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Noticias de Mahón

De «El Bien Público» de Mahón, tomamos lo siguiente:

«A las nueve de la mañana de ayer dejaron caer anclas en aguas de Calafiguera de nuestro puerto, procedentes de Cartagena, en veinte y cuatro horas de navegación y fueron inmediatamente admitidos por la Dirección de Sanidad, los acorazados «Vizcaya» y Almirante Oquendo», que forman parte de la escuadra española de instrucción enarbolando el primero la insignia de contra almirante que lo es el excelentísimo señor don José Riquelme.

Uno y otros acorazados desplazan 7.000 toneladas, montan doce cañones y van servidos por 467 plazas el «Vizcaya» y 493 el «Oquendo», siendo respectivamente sus Comandantes D. Juan de la Puente y D. Arturo Garín».

—Grande ha sido la abundancia de pescado que se ha expuesto hoy á la venta en nuestra pescadería, vendiéndose los calamares y otras clases á precios ínfimos.

—En la Parroquia de Ferrerías se han registrado durante el findo año de 1896 cuarenta y ocho nacimientos, treinta y una defunción y doce matrimonios.

—Definitivamente el jueves próximo llegará la compañía lírico-cómica-dramática que debe dar en nuestro coliseo una serie de funciones.

—Una de las principales casas de la Habana que reciben calzado de esta isla, escribe á un amigo nuestro las siguientes líneas, sobre las cuales debemos llamar la atención á los fabricantes:

«Las mercancías que lleguen á esta isla de la Península después del 1.º de Enero, satisfarán un recargo del 15 por 100, ó sea del 5 por 100 sobre el valor oficial, que aquí equivaldrá á otro tanto del derecho que actualmente viene satisfaciendo el calzado. Este recargo se destina á reforzar la garantía de los billetes que se van á admitir en sustitución á los actuales y que tendrán valor representativo en plata.

—Noticias colombólas. —D. Jaime Seguí y Borrás segundo maquinista del vapor «Menorquin» efectuó el Domingo próximo pasado una suelta de 9 palomas mensajeras en el fondeadero de Alcudia á las dos de la tarde ó sea á unos cien kilómetros distancia en línea recta, de las cuales 7 regresaron á sus respectivos palomares á las cuatro menos cuarto de la misma, perteneciendo éstas á los aficionados José Cardona, Antonio Borrás, Bartolomé Taltavull, Francisco Rita y Marcelino Busutil.

Supónese que las dos palomas que fallan fueron devoradas al entrar en la costa de Menorca por los halcones que tanto abundan en esta zona.

—Ya se han puesto á la venta los dos mil billetes de la rifa conocida por «se de 's porch de San Antoni».

Los citados billetes valen diez céntimos y el agraciado podrá escoger entre un cerdo ú ochenta pesetas.

—El único enfermo de viruela que existe en Villa-Cárlos, ha entrado en completa mejoría.

Quiera Dios que sea el último caso.

—Correos de Filipinas.—Durante el presente año saldrán del puerto de Barcelona con los vapores de la Compañía Trasatlántica los días 30 de enero, 27 febrero, 27 marzo, 27 abril, 22 mayo, 10 junio, 14 agosto, 11 septiembre, 9 octubre, 6 noviembre y 4 de diciembre.

Las Mensajerías Marítimas Francesas saldrán de Barcelona los días 15 enero, 12 febrero, 12 marzo, 9 abril, 7 mayo, 2 y 30 julio, 27 agosto, 24 septiembre, 22 octubre, 19 noviembre y 17 diciembre.

Para el regreso saldrán de Manila: los de la Trasatlántica, los días 21 enero, 18 febrero, 18 marzo, 15 abril, 13 mayo, 10 junio, 8 julio, 5 agosto, 2 y 30 septiembre, 28 octubre, 25 noviembre y 23 diciembre; y los de las Mensajerías Francesas, el 5 enero, 2 febrero, 2 y 13 marzo, 27 abril, 25 mayo, 22 junio, 20 julio, 17 agosto, 14 septiembre, 13 octubre y 7 diciembre.

—El vapor correo *Menorquin* que sale mañana, debe embarcar sesenta cerdos cebados con destino al consumo de Barcelona.

Con tal motivo se han reunido junto á la Iglesia de San Pedro bastantes curiosos para admirar las reses que se crían en nuestra isla, habiendo alguna de ellas que ha pesado la friolera de 24 arrobas y media.

Desearíamos que se generalice la importación de dicho ganado para el continente como se viene haciendo en la vecina isla, pues que las reses que se crían en la nuestra, son de tan buenas como aquella.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 11, 10'45 m.

Han sido fusilados en Manila el teniente indígena Nijaga Quijo y Rojas y ocho más.

El padre Villavieja que dirigía á las Autoridades los planos y noticias del campo rebelde, ha sido sorprendido por estos, siendo amarrado á un árbol juntamente con un emisario suyo, matándoles de hambre y sed.

Han ocurrido casos de cólera en Egipto.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Victoriano confesor

CUARENTA HORAS

Mañana martes—Continuarán en Santa Eulalia con teadas á su titular.

CORTE DE MARIA

En San Jaime á la Virgen del Pilar.

Camps Losada Barnils y C.ª

LA ÚNICA BARATURA VERDAD

La ofreció esta casa el año pasado á sus numerosos parroquianos

Desde HOY ofrecemos nueva BARATURA con mayores ventajas para nuestra clientela, realizando todos los artículos á precios nunca vistos.

Cortes novedad Brochados Metal y Boucle. Suras Brochados Glases gran novedad labrados y Rádsimares. Sedería colores, Failles Francs, Mascotta, Armure, Rijenta y Grisalles. Lanas para vestido, Boucle, Gergas, Vicuñas y Cheviots. Franelas, Lanas, tejidas y estampadas. Géneros de punto, de lana y algodón en Camisetas, Calzoncillos, Refajos, cubre-Corsés, Medias y Calcetines. Franelas algodón, estampadas y tejidas. Diensó de Vich, hilo puro en 4¼ 4¼ 5¼ 10¼ 12¼ 13¼. Pañuelos hilo, seneña tejida y lisos, de 3/8 3/4 jareton lief y de color á precios de Fábrica.

Velos Lana estampados. 200 piezas satin, algodón á mitad de precio. Percalal vestidos y Camisas á mitad de precio. Camisas de todas clases desde 1.75 ptas. una. Realizamos 2000 corbatas novedad. Cuellos puños. Pañuelos Seda pelo cabra y Nuves. Pañuelos abrigo y corsés á mitad de precio. Grandes rebajas en los géneros negros que tan acreditados tiene esta casa, Estracanes y demás artículos para capas y abrigos.

El que visite nuestra casa se convencerá de las ventajas que ofrecemos

SAN NICOLAS, 22

ORFILA, 2

ESTOMAGO ARTIFICIAL. POLVOS DEL DR. KUNTZ es un maravilloso medicamento para la cura radical de todas las enfermedades del ESTOMAGO é intestinos primitivos y antiguas rebeldes que se curando notable á las primeras tomas. Caja 7.50 pts. 4. pts. en las farmacias depósitos de ARENAL 2 RAMBLA DE LAS FLORES 4 VALEN BLAS CUESTA SEVILLA PALAZUELO Hnos. HABANA SARRA LISBOA ARSENAL 154 MANILA ZOBEL MÉJICO LABADIE pidanse folletos

PURIFIQUE VD EL AIRE PAPEL DE ARNEMIA quemando El mejor de los DESINFECTANTES. En interés de los enfermos y de las personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARNEMIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Pequeñas. VOR MAYOR: GEBRAN Y C.ª - BARCELONA

LIVERPOOL y MADRID. MÁQUINAS y CALDERAS DE VAPOR. DAVEY, PAXMAN & CO. COLCHESTER. NEVILLE. 11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA. ESPECIALIDAD para Centrales de Electricidad. CALDERAS TUBULARES Paxman á uniones metálicas

Línea de Vapores Trasatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.ª Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico. Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 31 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado en 100 A T del Lloyd. Manila. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. La carga se recibirá en el muelle los días, 27, 28 y 29. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. Nota—El 15 del corriente saldrá de Barcelona el vapor Martin Saenz para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche. La carga se admitirá en estv puerto hasta el día 12 dando aviso del envío á los representantes de la Compañía, Sres. Martínez y Planas, S. Juan, 20.

COMPañIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial. Londres. CAPITAL: Ptas. 62.500,000. AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx. 100.000 duros para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21. Imp. de B. Rotger

Discreción—Prontitud Reserva absoluta. ¡¡París!! Centro Médico Internacional. 11 Rue de la Verrerie—PARIS—11 Rue de la Verrerie. Consulta por correspondencia con los más reputados doctores de Francia. Cuantas personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á París para consultar con las eminencias médicas de mayor renombre, pueden obtener relativamente y sin moverse de su casa, los mismos beneficios de la consulta, economizar al propio tiempo las molestias enormes y extraordinarios desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso. Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes: 1.º Edad del enfermo y su profesión. 2.º Su sexo. 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad. 4.º Enfermedades anteriores. 5.º Estado de salud del padre de la madre y hermanos. 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos. 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo así como también del estado del vientre.

GRAN FABRICA DE NAIPES DE Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª—Luz, 21. Bronces, Lámparas, Paraguas, Bastones, Abanicos, Vajillas decoradas de porcelana. Objetos fantasia. Quint-2 al 10 LA INDUSTRIAL Brossa-21 Gran Bazar de muebles de lujo y económicos Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás generos para adorno de habitaciones de Antonio Fábregas PALMA DE MALLORCA. Precios limitadísimos ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.—Precio: 2 pesetas 50 céntimos. TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, se curan seguramente con PERLAS antisépticas SOL á base de CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA. MORRHOL con hipofosfitos SOL cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas. Venta en todas las Farmacias de España, Portugal y Américas.—Depósito en Palma: Farmacia de D. Jyan Valenzuela.